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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RED DE MUJERES ELECTAS QUERÉTARO 
 
PRESENTA IEEQ LA ‘RED DE MUJERES ELECTAS QUERÉTARO’ 
La Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
Rosa Martha Gómez Cervantes, presentó la ‘Red de Mujeres Electas Querétaro’ a integrantes de la 60 
Legislatura del Estado.  Explicó que el objetivo es establecer un canal de comunicación institucional como 
estrategia para erradicar la violencia política en razón de género contra mujeres que ejercen un cargo público 
en la entidad, a través de orientación, capacitación e información en la materia. En el salón Ezequiel Montes 
del Congreso local, la consejera detalló que en la red colaboran el IEEQ, el Instituto Nacional Electoral (INE), 
la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales, A.C. (AMCEE) y los organismos públicos locales 
electorales. La iniciativa está dirigida a diputadas locales, presidentas municipales, síndicas y regidoras en la 
entidad, a quienes se dará acompañamiento durante el ejercicio de su cargo en cuatro vertientes: preventiva, 
formativa, seguimiento y vinculación, así como evaluación y estadística.  La consejera afirmó que el IEEQ 
realizará diversas acciones como: proporcionar informar a las mujeres electas por diversos medios, como 
WhatsApp, correo electrónico y un micrositio; llevar un registro de las denuncias presentadas y tener una 
vinculación permanente con la Unidad Especializada en la Investigación de Delitos Electorales de la Fiscalía 
General del Estado de Querétaro, el Instituto Queretano de las Mujeres y la Secretaría de Seguridad Pública.  
De igual manera, puntualizó que los datos proporcionados por las servidoras públicas estarán protegidos 
conforme a lo dispuesto por la Ley General de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados y demás normatividad aplicable.  Destacó la publicación de las reformas a las leyes generales en 
materia de violencia política en razón de género, el 13 de abril de 2020, al tiempo que identificó retos 
importantes para eliminar este tipo de conductas nocivas.  El evento con motivo del Día Internacional de la 
Mujer contó con la participación de la Presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado, Diputada 
Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas; el Diputado Christian Orihuela Gómez, la Diputada Graciela Juárez 
Montes y el Presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Magistrado Martín Silva Vázquez. 
Asimismo, estuvieron presentes la Consejera Presidenta Provisional del Instituto, María Pérez Cepeda; la 
consejera Karla Isabel Olvera Moreno, los consejeros electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como integrantes del Congreso local. (PA 5) 
 
https://elqueretano.info/trafico/ieeq-presenta-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/03/09/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro-2/ 
 
https://plazadearmas.com.mx/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://circulonoticias.com/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro 
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/presento-el-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://adninformativo.mx/busca-ieeq-erradicar-violencia-politica-en-razon-de-genero-contra-mujeres/ 
 
https://lalupa.mx/2022/03/09/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-medida-para-combatir-la-
violencia-politica-de-genero/ 
 
https://www.expressmetropolitano.com.mx/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://almomento-queretaro.com/2022/03/09/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 
 
https://www.queretarotv.com/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/ 

https://elqueretano.info/trafico/ieeq-presenta-red-de-mujeres-electas-queretaro/
https://www.codigoqro.mx/2022/03/09/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro-2/
https://plazadearmas.com.mx/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/
https://circulonoticias.com/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/
https://elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/presento-el-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/
https://adninformativo.mx/busca-ieeq-erradicar-violencia-politica-en-razon-de-genero-contra-mujeres/
https://www.expressmetropolitano.com.mx/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/
https://almomento-queretaro.com/2022/03/09/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/
https://www.queretarotv.com/presenta-ieeq-la-red-de-mujeres-electas-queretaro/
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CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS RECIBIRÍAN PRERROGATIVAS A PARTIR DE JULIO DE 2023: IEEQ 
Por Nancy Burgos 
Las 4 asociaciones que en este momento buscan constituirse como partidos políticos locales, y de concretarlo, 
estarían recibiendo prerrogativas a partir de julio de 2023, indicó la presidenta provisional del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), María Pérez Cepeda. “En caso de que sí se constituyan como partidos 
políticos los efectos son a partir del mes de julio del año 2023, y a partir de ese momento tendrían acceso a 
prerrogativas”. Explicó que en este momento del proceso se deben realizar asambleas, en las cuales se buscará 
reunir un número determinado de personas afiliadas, que deberán presentar sus documentos para poder 
recibir las aportaciones permitidas. Una vez revisadas estás solicitudes, tras verificación de cumplimiento de 
obligaciones de fiscalización, será hasta enero de 2023 cuando se verificarán los datos de las personas afiliadas 
y se determinará quienes si logran constituirse como nuevos partidos políticos locales. “Ahorita lo que sigue 
es que nos indiquen al Instituto Electoral cuál es su agenda de asambleas distritales o municipales que tienen 
que desahogar y juntar el número de terminado de afiliados para constituir el partido político”. En el caso de 
quienes no lograron pasar a esta fase, refirió que fue por no haber cumplido con el requisito de presentar una 
cuenta bancaria, el cual es indispensable para labores de fiscalización. Ante las intenciones de realizar 
iniciativas de la ley para evitar que partidos políticos no pierdan el registro cuando se va en alianza en los 
procesos electorales, enfatizó que al ser la Ley General de Partidos Políticos cualquier modificación en lo local 
no procede, y en caso de buscar ajustes tendría que realizarlo el Congreso de la Unión, en tanto la norma marca 
el umbral de cumplir con el 3% de la votación o se pierde el registro. En tanto en situaciones en las que ya se 
haya perdido el registro y se busque constituir un nuevo partido político, expresó que la ley no contempla 
alguna limitación para ello.  
 
https://adninformativo.mx/nuevos-partidos-politicos-recibirian-prerrogativas-a-partir-de-julio-de-2023-
ieeq/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
ESPERAN EN MORENA QUE SEA SANCIONADO ÁNGEL BALDERAS 
Luego que la Sala Monterrey del TEPJF resolviera que el presidente del Consejo Estatal de Morena, Ángel 
Balderas cometió actos graves de violencia política de género contra una candidata en el pasado proceso 
electoral, militantes buscan que sea sancionado por el partido por lo cual se interpusieron 10 quejas ante la 
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de este. (N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INVESTIGA FGE A LA SEGURIDAD DEL ESTADIO 
Aún no descarta que haya cambios en el gobierno estatal tras las investigaciones por omisiones en los hechos 
suscitados en el estadio Corregidora, afirmó el gobernador, Mauricio Kuri González, quien también afirmó que 
la Fiscalía General del Estado (FGE) indaga a la empresa privada GES K9. (DQ, principal) 
 
N: GALLOS ES QUERÉTARO 
Kuri apuesta porque Gallos Blancos se quede en Querétaro.  (N, principal) 
 
AM: PIDEN REGULAR ALCOHOL EN EVENTOS DEPORTIVOS 
En el Congreso local se plantea reglamentar el consumo de bebidas embriagantes para evitar disturbios 
violentos. (AM, principal) 
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EUQ: VINCULAN A 10 A PROCESO; JUEZ LIBERA A DOS 
Por zafarrancho en el Corregidora pueden alcanzar penas de tres meses hasta 50 años de prisión, explica 
presidenta del TSJ; faltan 14 órdenes de aprehensión por ejecutar. (EUQ, principal) 
 
CQRO: ESTADO BUSCARÁ QUE GALLOS SIGA EN QUERÉTARO: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri informó que, para evitar eventos de violencia en el estadio La Corregidora, se 
revisarán los protocolos y, con el propósito de tener un recinto seguro, se instalarán cámaras ligadas al C5 y 
se establecerá comunicación constante para garantizar la seguridad. (CQRO, principal) 
 
PA: GALLOS SE QUEDARÁ: KURI 
El Gobierno del Estado hará todas las gestiones necesarias para impedir la venta de la franquicia otra plaza. 
(PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MARCHAS PACÍFICAS DEL 8M 
En cuanto a las manifestaciones realizadas este 8 de marzo en la entidad, con motivo del Día Internacional de 
la Mujer, el mandatario estatal Mauricio Kuri mencionó que transcurrieron con tranquilidad, aunque sí se 
presentaron algunas pintas. Felicitó a la secretaria de Gobierno del estado, Guadalupe Murguía, pues, aseguró, 
hizo un trabajo previo y constante con las agrupaciones de mujeres.  “Sin ningún incidente fuerte, fue pacífica, 
por supuesto hubo algunas pintas que próximamente se estarán quitando”, afirmó. (DQ, N, CQRO) 
 
NO DESCARTO CAMBIOS EN GABINETE: GOBERNADOR 
Tras preguntarle si hará ajustes o cambios en su gabinete, el gobernador Mauricio Kuri contestó: “No descarto 
nada, en este momento sigo esperando cómo estuvieron las acciones; la primera información que me dieron, 
tanto Secretaría de Seguridad Pública como Protección Civil, fue la omisión del director de Protección Civil, 
comisionado en el estadio; la segunda fue la parte de, por ejemplo, el policía que estaba hablando por teléfono, 
que también ya fue suspendido; el director de la Policía Estatal, creo que también fue parte de las omisiones 
que hubo”. (CQRO) 
 
EVITAR VIOLENCIA EN ESTADIO 
El mandatario estatal Mauricio Kuri agregó que, para evitar eventos de violencia en el estadio La Corregidora, 
se revisarán los protocolos y, con el propósito de tener un recinto seguro, se instalarán cámaras ligadas al C5, 
y se establecerá comunicación constante para garantizar que actos como los del 5 de marzo no se repitan. 
Recordó que los partidos de fútbol son eventos privados con fines de lucro y la policía está para cuidar a la 
ciudadanía, por lo que se tendrán que revisar, mencionó, las determinaciones de la Liga MX y la Federación 
Mexicana de Fútbol, en el sentido de que las policías municipales y estatales deberán encargarse del manejo 
de los grupos de animación dentro y fuera de los estadios. (CQRO) 
 
“LOS GALLOS SON DE QUERÉTARO”: KURI 
El gobernador de Morelos Cuauhtémoc Blanco reconoció que le gustaría tener a la franquicia de primera 
división los Gallos, pero el gobernador de Querétaro Mauricio Kuri le respondió a Blanco, quien aseguró que 
estaba interesado en que el conjunto de los Gallos se moviera para Zacatepec, según ESPN. “Los Gallos son de 
Querétaro, Querétaro es de los pocos estados que tiene forma de apoyar a un equipo de fútbol, la afición de a 
deveras se merece tener un equipo de primera y el gobernador de Querétaro hará todo lo posible para que se 
tenga a Gallos por mucho tiempo”, comentó el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri. (DQ, N, AM, EUQ, 
ESSJR, PA) 
 
RECONOCE AMLO A MAMÁ QUE LLEVÓ A HIJO CON FISCAL 
El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó los acuerdos cupulares de la Federación Mexicana de 
Fútbol (FMF), que derivaron en la aplicación de mini sanciones contra el Club Gallos Blancos del Querétaro, a 
pesar de la gravedad de los hechos violentos registrados el 5 de marzo en el estadio de La Corregidora. “Pues 
eso está manejado por los dueños de los equipos. Yo siento que deberían actuar con más responsabilidad 
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todos. Hay dueños de equipos que sí están preocupados por lo que pasó en Querétaro, que ya ha sucedido en 
otras partes, pero en Querétaro fue más difundido”, dijo. El mandatario consideró que los dueños de los 
equipos deberían consultar a los aficionados sobre las sanciones y evitar que los castigos sean producto de la 
decisión de unos cuántos. (PA) 
 

PODER JUDICIAL 
 
EL GOBIERNO DEL ESTADO HARÁ TODAS LAS GESTIONES NECESARIAS PARA IMPEDIR LA VENTA DE 
LA FRANQUICIA OTRA PLAZA 
Mariela Ponce, magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, comentó que los 
acusados con el delito de homicidio en grado de tentativa que participaron en la batalla campal entre Gallos y 
Atlas en el estadio Corregidora podrían tener una sentencia de hasta cincuenta años, si el seguidor de los 
rojinegros que aún sigue internado fallece por las lesiones derivadas al ser brutalmente agredido.  “El 
homicidio calificado se castiga de 15 a 50 años”, comentó la magistrada Mariela Ponce.  Esteban Hernández, 
aficionado cuya imagen con el tatuaje del escudo del Atlas en el pecho, aún se encuentra internado en el 
Hospital General de Querétaro; el gobernador Mauricio Kuri dijo que su salud evoluciona favorablemente, 
aunque el seguidor rojinegro sigue delicado. (PA) 
 
A PROCESO, 10 PERSONAS POR VIOLENCIA EN ESTADIO; 2 ESTÁN LIBRES: TSJEQ 
Hasta el momento, 10 personas que presuntamente participaron en los actos violentos del sábado 5 de marzo 
en el estadio La Corregidora han sido vinculadas a proceso, luego de que, entre el martes y el miércoles, se 
realizaron las audiencias iniciales correspondientes, informó el TSJEQ, a través del área de Comunicación 
Social. La mañana de este miércoles, la magistrada presidenta del TSJEQ, Mariela Ponce, detalló que el martes 
fueron vinculados a proceso seis imputados por los delitos de homicidio en grado de tentativa, en su 
modalidad de pandilla, apología del delito y violencia en espectáculos deportivos. (DQ, N, CQRO) 
 
SUMA QUERÉTARO 96 CASOS Y CUATRO DECESOS POR COVID- 19, ESTE MIÉRCOLES  
Este miércoles, el estado de Querétaro registró 96 casos nuevos de Covid-19, así como cuatro decesos por la 
misma enfermedad causada por el virus SARS-CoV-2. El registro acumulado es de 136 mil 932 casos; 52% son 
mujeres y 48% son hombres. Se han registrado seis mil 595 defunciones. En Querétaro, dos hombres -de 59 y 
66 años-, sin comorbilidad, así como una mujer de 75 y un hombre de 92 años, con diversas comorbilidades, 
que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de Covid-19. Con sintomatología leve, aislamiento y 
manejo en su domicilio hay 551 pacientes y 58 hospitalizados, 23 de los cuales se encuentran graves. (N)  
 
ALERTA COFEPRIS SOBRE FALSOS PRODUCTOS TERAPÉUTICOS 
La SESA informa que la COFEPRIS emitió una alerta sanitaria tras detectar productos que atribuyen de manera 
indebida cualidades preventivas, terapéuticas y rehabilitadoras. La COFEPRIS precisó que, dentro de las 
acciones de vigilancia sanitaria, su personal detectó que los productos “REHAB RESPIRATOIRE/Pulmo care”, 
“C-MASTER”, “Rehab Osteo”, Trinex” y “Factor T nivel 7” incumplen lo establecido en el Reglamento de Control 
Sanitario de Productos y Servicios, en sus artículos 171 y 173. (N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN LIMITAR VENTA DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS EN EVENTOS DEPORTIVOS 
Para limitar la venta de bebidas alcohólicas en las instalaciones donde se celebren eventos deportivos de 
carácter público y privado, el diputado de Morena, Christian Orihuela informó que presentará una iniciativa 
para reforma a la “Ley del deporte del estado”. Tras los hechos de violencia ocurridos durante el partido de 
Gallos Blancos contra el Atlas, el legislador refirió que en el estadio La Corregidora, menores de edad podían 
acceder a bebidas alcohólicas, ya que en la compra no se solicitaba la credencial para comprobar que los 
asistentes fueran mayores de 18 años. (DQ, CQRO) 
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DESCARTA GUILLERMO VEGA LLAMAR A COMPARECER A LOS TITULARES DE SSC Y PC 
Con el derecho en la mano, se debe revisar todo el marco de actuación que está en torno a un partido de fútbol 
de estas magnitudes e imponer en su momento cualquier sanción que derive de estas investigaciones lo veo 
oportuno y además es un clamor social que el asunto no queda en el olvido, que se sigue actuando como está 
haciendo el gobernador, atajó el coordinador del grupo legislativo del PAN, Guillermo Vega. Ante las 
expresiones del priísta Paul Ospital y de los morenistas Cristian Orihuela y Juan José Jiménez de que se 
presenten, Ángel Contreras SSC y Carlos Rodríguez CEPC, Vega dijo que es posible esa situación, pero les pidió 
“seriedad” y que esta petición la hagan por escrito a la mesa directiva. (N) 
 
APRUEBAN EXHORTO PARA QUE FEDERACIÓN VACUNE A MENORES DE CINCO A 11 AÑOS 
La Comisión de la Familia y Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes del Congreso local aprobó un exhorto 
dirigido al gobierno federal para que se vacune contra el Covid-19 a menores de 5 a 11 años. La diputada 
Graciela Juárez Montes, del PRI, quien presentó la iniciativa de exhorto, recordó que el Estado mexicano se 
niega a vacunar a los menores de este rango de edad a pesar de que el 21 de enero un grupo de expertos de la 
OMS recomendó extender el uso de la dosis reducida desarrollada por la farmacéutica Pfizer para niños de 
cinco a 11 años. (N, CQRO) 
 
“MANO DURA EN EL CASO DE QUERÉTARO” 
Senadores de Morena exigieron al gobierno y la Fiscalía de Querétaro acciones más determinantes en los 
hechos de violencia ocurridos el sábado pasado en el estadio La Corregidora y que se investigue y sancione a 
todos los responsables, entre ellos los directivos y funcionarios de la Federación Mexicana de Fútbol y a los 
cuerpos policíacos. El senador por Querétaro Gilberto Herrera demandó asimismo investigar a fondo a las 
policías locales y estatales y la empresa que administra el estadio La Corregidora, ya que, como lo dijo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, se debe ir al fondo de las causas”. (AM, PA) 
 
CONDENA SAN LÁZARO LOS HECHOS DE VIOLENCIA DEL CORREGIDORA 
Diputados a través de la presidencia de la Mesa Directiva solicitó de manera urgente a la FGE que continúe con 
la integración de la carpeta de investigación y las detenciones relacionadas con el conflicto campal suscitado 
en el Estadio Corregidora este fin de semana. Mediante un pronunciamiento en voz de la diputada Karla Yuritzi 
Almazán (Morena), -en funciones de presidenta- exhortaron a dar con las personas que cometieron actos de 
violencia en el partido Gallos Blancos- Atlas. (N) 
   
ESTE JUEVES, INICIAN LAS ENTREVISTAS DE ASPIRANTES A INTEGRAR INFOQRO 
Para el proceso de selección de uno de tres comisionados Comisión de Transparencia y Acceso a la Infoqro 
solo 9 personas entrarán a la fase de entrevistas, las cuales se desarrollarán los días 10, 11 y 14 de marzo, 
informó Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura local. Dentro de 
las etapas del proceso, explicó que se revisaron los registros y se recibió la renuncia de Rodrigo Chávez Fierro. 
(AM, CQRO) 
 
DIPUTADA BUSCA QUE SE CONSIDERE COMO DISCAPACIDAD A PERSONAS DE TALLA BAJA 
Dulce Imelda Ventura Rendón, presidenta de la Comisión de Salud en la LX Legislatura del estado de 
Querétaro, señaló que trabajará desde el Congreso para que el sector salud considere como personas con 
discapacidad a las personas de talla baja. La legisladora relató que este proyecto surgió por el acercamiento 
que tuvo la activista Alejandrina Chaire quien expuso que no cuentan con alguna acreditación con la que se les 
considere como personas con discapacidad en programas o apoyos gubernamentales. (ROTATIVO) 
 
MORENA BUSCA QUE HOMICIDIO DE TRANSEXUALES SEA CONSIDERADO COMO FEMINICIDIO 
Diputados de Morena en el Congreso local ingresaron a Oficialía de Partes una iniciativa para que los casos de 
homicidio de personas transexuales puedan ser estudiados bajo el delito de feminicidio, refirió el coordinador 
del grupo legislativo, Armando Sinecio.  “Una de las partes importantes también que cuenta es para los 
transexuales. En el actual código no están considerados como feminicidio y si ellos decidieron cambiar el sexo, 
pues también entran en esa calificación”, dijo. (N, CQRO, AM) 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 6 

Jueves 10 de marzo de 2022 

ÁNGEL BALDERAS ES UN VIOLENTADOR POLÍTICO 
En rueda de prensa, militantes de MORENA, encabezados por Carmen Gómez han hecho saber que Ángel 
Balderas Puga, quien es presidente del Consejo Estatal del Partido está en vías de ser sancionado por su propia 
organización política. Señalan que existen pruebas confirmadas y comprobadas por los tribunales electorales 
de que el sujeto en cuestión cometió con expresiones públicas actos considerados graves de violencia política 
de género en el reciente proceso electoral. (PA) 
 
QUE VACUNEN A NIÑOS, EXIGIRÁN LOS DIPUTADOS 
Las diputadas integrantes de la Comisión de la familia y derechos de las niñas, niños y adolescentes de la LX 
Legislatura aprobaron un exhorto al Gobierno federal para vacunar a niñas y niños de 5 a 11 años de edad 
contra Covid-19. Laura Dorantes, diputada presidenta de la comisión, señaló que la aplicación de la vacuna 
disminuyó el índice de mortalidad durante la ola en la que se detonó la variante ómicron, en comparación con 
el inicio de la pandemia, y lamentó que la única manera de que este grupo de edad acceda a la acuna sea a 
través de juicios de amparo. (DQ) 
 
QUEDAN 9 ASPIRANTES A UNA COMISIÓN 
Rodrigo Chávez Fierro desistió de su aspiración a comisionado de la Comisión de transparencia, acceso a la 
información pública y protección de datos personales del estado de Querétaro (Infoqro). Lo anterior lo dio a 
conocer Guillermo Vega, diputado presidente de la JUNOPO, quien dijo que, tras lo anterior, se declararon 
procedentes los registros de nueve aspirantes. (DQ) 
 
RECONOCE MANUEL POZO LABOR DE LUPITA MURGUÍA 
El diputado Manuel Pozo reconoció el trabajo de la secretaria de gobierno que logró que la conmemoración 
del día de la mujer se llevará a cabo con orden y respeto, ganó Querétaro. “Se ve oficio, se ven las tablas de la 
Secretaría de Gobierno, de la licenciada Lupita Murguía respecto al acercamiento previo con los diferentes 
colectivos de las organizaciones”. (N) 
 
LLAMA JUAN JOSÉ JIMÉNEZ A ENRIQUECER LA LEY DE MIGRACIÓN 
El diputado Juan José Jiménez llamó a enriquecer la recién publicada ley de migración porque de manera 
contraria, se genera un marco jurídico que no desarrolla todos los ámbitos que necesitamos y no aterriza a los 
municipios para que puedan tener protocolos correctos en cada uno de los Ayuntamientos. Por eso nos dimos 
a la tarea desde noviembre del año pasado, podernos sentar con cada uno de ustedes, e ir platicando, la visión 
de esta comisión, pero, sobre todo, generarla con una visión más local, es decir, desde el interior de los 
municipios, porque tenemos varios temas que muchas veces no son visibilizados dentro de este fenómeno, y 
es importante tenerlo presente. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
SALDO BLANCO DURANTE MARCHA DEL 8 DE MARZO 
El municipio de Querétaro informa que se tuvo un saldo blanco y sin mayores incidentes durante la 
movilización que realizaron poco más de 12 mil mujeres en el primer cuadro de la ciudad, y a quienes se 
respetó en todo momento su derecho de libre manifestación, en conmemoración del Día Internacional de la 
Mujer. Para procurar la paz y seguridad de las participantes, funcionarias de Protección Civil, Seguridad 
Pública y cuerpos de emergencia observaron con respeto y solidaridad el transcurso de su marcha, en la que 
en general se condujeron con civilidad y haciéndose escuchar. (DQ, AM, PA) 
 
INICIARÁN TRABAJOS PARA REMOVER EXPRESIONES EN TRES ESPACIOS PÚBLICOS TRAS 8M 
Tras las marchas del 8M que se llevaron a cabo en la zona del primer cuadro de la ciudad, por medio de un 
comunicado, el municipio de Querétaro informó que en próximos días comenzarán los trabajos de borrado y 
limpieza de las  “expresiones” que las mujeres realizaron en el espacio público, principalmente en Plaza 
Constitución, alameda Hidalgo, la Maqueta monumental instalada en la explanada y el Tanque. En el 
comunicado se detalló que, desde la noche de este martes, el personal de Servicios Públicos Municipales de 
Querétaro comenzó a brindar atención con labores de barrido y limpieza general por las calles en donde 
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estuvieron presentes las marchas; participaron empleados del área de aseo y cuatro barredoras mecánicas. Se 
recolectaron seis toneladas de basura. (CQRO) 
 
RECONOCEN A MUJERES MARQUESINAS 
El gobierno municipal de El Marqués realizó a través del Instituto Municipal de la Mujer el evento 
“Reconociendo y conmemorando a las mujeres marquesinas”, donde se buscó promover el bienestar 
emocional, económico y social de este sector poblacional, en el marco del Día Internacional de la Mujer. La 
titular de la dependencia, Lucía Ferrusca destacó el papel de la mujer en todos los ámbitos de la sociedad y la 
necesidad de trabajar para promover sus derechos y atender sus necesidades de manera integral. (DQ) 
 
CONTAMINADOS 
Habitantes de la comunidad de las Palomas denunciaron la aparición de aguas negras que están afectando a 
sus cultivos, y aunque ya hubo un acercamiento con la delegada refieren no se les da una respuesta positiva. 
De acuerdo con la información que se brinda a este medio, está tiradero de agua lleva aproximadamente 22 
días y hasta el momento ninguna autoridad ha resuelto el problema, pero lo que más preocupa a los afectados 
directos es que se les pueden contaminar sus cultivos y perder su cosecha. (N) 
 
ATIENDEN A 500 MUJERES AL MES EN SAN JUAN 
Guadalupe Gómez Rodríguez, titular del Instituto Municipal de la Mujer, informó que se atiende en promedio 
a 500 mujeres al mes, en el área psico-jurídico, arrojando casos que han sido necesarios resguardarlas en 
albergues.   Explicó que, desde que asumió el cargo en octubre del 2021 al mes de febrero 2022; las mujeres 
fueron atendidas a través del área de salud, mediante la canalización de servicios especializados con costos 
preferenciales; “252 recibieron atención gracias al área de Trabajo Social y Atención Ciudadana; 781 fueron 
atendidas por el departamento de Psicología; 345 por el área jurídica, 261 por el área de Capacitación y Redes”. 
(PA) 
 
INDIGENTES SE APODERAN DEL QUIOSCO SANJUANENSE 
Vecinos y comerciantes de la zona centro de San Juan del Río manifestaron su disgusto por las condiciones en 
las que se encuentra el quiosco del Jardín Fundadores, el cual desde hace algunos meses se ha convertido en 
un espacio en el que pernoctan las personas en situación de calle, pero además es un baño público para las 
mismas. Coincidieron en que es urgente un plan de rescate para que pueda estar más iluminado el jardín, se 
hagan labores de embellecimiento y eviten que estas personas pernocten ahí. (ESSJR) 
 
PINAL TIENE AVISO DE EMBARGO POR ADEUDO 
El municipio de Pinal de Amoles enfrenta un proceso legal por un adeudo de 60 millones de pesos que heredó 
de la pasada Administración, por lo que tiene problemas laborales y con proveedores. En febrero, el Sindicato 
de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pinal de Amoles amenazó con una posible huelga, ante lo que 
consideran abusos, falta de acuerdos y no respeto al contrato colectivo. (AM) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INVESTIGA FGE A LA SEGURIDAD DEL ESTADIO 
Aún no descarta que haya cambios en el gobierno estatal tras las investigaciones por omisiones en los hechos 
suscitados en el estadio La Corregidora, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, quien también señaló que la FGE 
indaga a la empresa privada G.E.S. K9. Señaló que la FGE lleva investigaciones de los involucrados 
directamente en los ataques a los aficionados al Atlas, y la responsabilidad de los funcionarios estatales. (DQ) 
 
SUMAN 10 VINCULADOS A PROCESO POR HECHOS VIOLENTOS EN EL CORREGIDORA 
Este miércoles son ya diez las personas vinculadas a proceso por haber participación en la riña entre 
aficionados de Gallos y Atlas, el sábado 5 de marzo en el estadio La Corregidora. Tras celebrar dos audiencias 
este miércoles, se determinó vincular a proceso una persona por incitar al delito, y en una segunda audiencia 
a otros tres por el delito de violencia en espectáculos. La Fiscalía tiene abiertas 28 carpetas de investigación, 
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hay 14 detenidos, de los cuales diez ya fueron vinculados; dos pidieron ampliación de plazo, y los otros dos 
quedaron libres por falta de pruebas. (AM) 
 
LE ENCUENTRAN A DETENIDO DE FISCALÍA, 100 PLAYERAS ROBADAS DE GALLOS BLANCOS 
A uno de los detenidos por la Fiscalía de Justicia acusado por la violencia en el estadio La Corregidora, le 
encontraron unas 100 playeras de las 500 robadas al Club Querétaro. Adolfo Ríos, exdirector general 
deportivo, dijo que el robo por el cual hay una denuncia ante la fiscalía ocurrió la semana pasada. “Hay un acta 
de denuncia que se levantó en su momento y eso fue una semana antes, que sufrimos el robo de 500 jersey, se 
que a algunas personas les encontraron en su domicilio casi 100 playeras“. Añadió que “hubo cosas que nos 
rebasaron en todas las instancias”. (N, AM) 
 
ADOLFO RÍOS DICE ADIÓS A LOS GALLOS BLANCOS;  “NO HA SIDO SENCILLA ESTA DESPEDIDA” 
Uno de los señalados, por el mundo del fútbol, como el  “menos culpable” de lo sucedido el fin de semana 
pasado en el estadio La Corregidora, es Adolfo Ríos quien fungía como director deportivo del Club Querétaro. 
Actualmente, el ex portero sufre una suspensión de 5 años de cualquier cargo en cualquier equipo afiliado a la 
Federación Mexicana de Fútbol, tras la gresca entre aficionados de Querétaro y Atlas. (N, EUQ, CQRO) 
 
“HUELE A BOICOT” 
Sin tener más pruebas que los videos de la seguridad del estadio y los que la gente subió a sus redes sociales, 
Adolfo Ríos, exdirectivo de Gallos, aseguró que hay elementos que ponen en tela de juicio el inicio de la gresca 
en el estadio La Corregidora. (...) Asimismo, Adolfo no quiso hacer una acusación sin toda la información 
posible, pero afirmó que días antes de la tragedia hubo un robo de camisetas oficiales de Gallos que fueron 
encontradas en casa de uno de los detenidos. (DQ, ESSJR, PA) 
 
PÉRDIDA DE GALLOS BLANCOS SERÍA UN GOLPE PARA QUERÉTARO: CANACO 
Fabian Camacho, presidente de la CANACO Servytur en Querétaro, señaló que el equipo tiene mucha 
importancia cultural y que además genera una importante derrama económica, por lo que su posible 
desaparición o traslado tendría muchas implicaciones para la ciudad. En caso de que los Gallos Blancos se 
fueran de la ciudad de Querétaro, como se ha planteado en información que ha trascendido luego de la trifulca 
de este sábado, el costo iría en un tema de identidad y arraigo cultural en materia deportiva, según Camacho. 
(DQ, AM) 
 
IMPROBABLE QUE GALLOS SE QUEDE EN QUERÉTARO 
Yon de Luisa, presidente de la Federación Mexicana de Fútbol (FMF) indicó que, por las sanciones impuestas 
al equipo Gallos Blancos, es difícil que la franquicia se quedará en Querétaro. Recordó que, con independencia 
de quien compre la franquicia que debe poner a la venta el grupo Caliente, el veto impuesto se va con ellos; es 
decir, deben jugar durante un año sin público cuando estén en condición de local. (AM) 
 
VE ÁLVARO DESAFILIACIÓN DISFRAZADA 
Para Álvaro Rico, quien sigue a Gallos Blancos desde 1956, el castigo recibido por el Club es excesivo ya que 
dijo que es una “desafiliación disfrazada” por las complicaciones que tendría el equipo para sobrevivir en el 
estado, aunque tiene esperanza de que el gobernador Mauricio Kuri gestione para que el conjunto se quede en 
Querétaro. Con su inconfundible voz e innegable conocimiento del fútbol en Querétaro, el decano del 
periodismo deportivo compartió la pena que sintió al ver la violencia que se desató en el estadio La 
Corregidora, su casa por 35 años. (PA) 
 
FISCALÍA CONTINUARÁ CON LAS INVESTIGACIONES PARA DEMOSTRAR LA PARTICIPACIÓN DE LOS 
AGRESORES 
La FGE informa que 6 de las personas se encuentran vinculadas a proceso y en prisión preventiva justificada. 
En el caso de dos imputados de homicidio en grado de tentativa, su defensa solicitó la duplicidad del plazo 
constitucional para determinar su situación legal. Mientras que, por cuanto ve a dos imputados, fueron 
presentadas fotografías donde se visualiza su posible participación en el evento delictivo; sin embargo, la 
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autoridad judicial determinó la no vinculación a proceso, pues consideró que no había certeza de que los 
materiales gráficos presentados como datos de prueba, fueran del lugar y la fecha de los hechos. (DQ) 
 
VIOLENCIA EN LA CORREGIDORA REFLEJA UNA SOCIEDAD ENFERMA: DIÓCESIS 
La trifulca en el estadio La Corregidora, registrada el 5 de marzo, es el reflejo de una sociedad que está 
desgarrada, que sufre y cuyo tejido está lesionado; en pocas palabras, en estos actos de violencia se observó 
el reflejo de una sociedad enferma, dijo el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara. Además de reiterar 
su solidaridad con las personas que fueron golpeadas durante el partido Querétaro-Atlas, abundó en que la 
violencia nunca, bajo ninguna de sus formas, tiene justificación alguna. (CQRO) 
 
ESTOY DESHECHA, PERO CON ÉL: MADRE TRAS ENTREGAR A SU HIJO A FISCALÍA 
“Me está rompiendo el corazón. Estoy deshecha, pero no hay de otra. No hay de otra. Aquí estoy y estoy con 
él”, dijo la madre de una de las personas que presuntamente participaron en los hechos violentos del sábado 
en el estadio La Corregidora, luego de que acudió a la FGE para entregar a su hijo. A través de un video 
difundido por el organismo autónomo en sus redes sociales, la mujer narró la manera en que supo de la 
situación de su hijo. Recordó que, el 7 de marzo, durante un cateo realizado en su domicilio por parte de 
elementos policiacos, se le recomendó que su hijo se entregara, ya que, en ese momento, no se encontraba en 
su vivienda. (CQRO) 
 
MADRE QUE ENTREGÓ AL AGRESOR ES EJEMPLO PARA QUERÉTARO 
“Es digna de elogio la mujer que así actuó. Es una gran mujer, con una valentía extraordinaria y todos los 
queretanos deberíamos tenerla como modelo en el actuar de nuestra vida; ser valientes y no tolerar la 
injusticia y la violencia, aunque desgarre las mismas entrañas de nuestra familia”. De esta manera se expresó 
el vocero de la Diócesis de Querétaro de la madre de familia que entregó ante las autoridades de la FGE a uno 
de los presuntos involucrados en la trifulca entre aficionados de los Gallos Blancos de Querétaro y el Atlas de 
Guadalajara. (PA) 
 
MADRE DE AGRESOR LLAMA A IDENTIFICAR A OTROS 
La señora que entregó a su hijo a las autoridades por cometer delitos el sábado pasado en el estadio La 
Corregidora exhortó a la sociedad a apoyar en la búsqueda de más personas involucradas para que este 
lamentable acontecimiento no quede en la impunidad. “Pues ahora sí que cada persona que tenga datos, que 
sirvan aquí para la Fiscalía, que se acercaran como lo hice yo, me está rompiendo el corazón, estoy deshecha 
pero no hay de otra, no hay de otra, aquí estoy y estoy con él”, indicó. Previo a haber entregado a su hijo a la 
Fiscalía, detalló que policías ya habían cateado su domicilio; sin embargo, en esos momentos él no se 
encontraba presente. (DQ, PA) 
 
DESCONOCEN SI FUE PLEITO DE BANDAS 
Tras lo ocurrido en el estadio Corregidora han surgido versiones de que integrantes de la barra 51 están 
ligados al Cártel Jalisco Nueva Generación y la gresca en Querétaro tuvo que ver con una lucha entre bandas. 
Pepe Riestra, directivo del Atlas, ha escuchado eso, pero no puede asegurar que en su grupo de animación 
estén presentes. (DQ) 
 
NO DICEN NI PÍO 
La escuadra de los Gallos Blancos Femenil no ha querido dar aclaraciones respecto a la sanción que también 
se le impuso de jugar sin público en el Estadio Olímpico Querétaro, luego de los incidentes de violencia que se 
suscitaron el sábado en el Corregidora en el partido entre Querétaro y Atlas, que arrojó fuertes sanciones para 
el conjunto queretano, incluidas la femenil y las Fuerzas Básicas. (DQ, ESSJR) 
 
IMSS RECONSTRUYE OJO DE AFICIONADO 
El IMSS informó que, después de una cirugía de más de tres horas, el señor Juan fue dado de alta tras la 
reconstrucción de su ojo izquierdo. El paciente, aficionado de Gallos Blancos, resultó herido el 5 de marzo en 
La Corregidora. (N, AM) 
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PIDEN APOYO COMERCIANTES Y FRANELEROS DEL CORREGIDORA 
Con las sanciones que se impusieron al equipo de Gallos Blancos y el estadio La Corregidora, franeleros y 
comerciantes que trabajaban durante los partidos en el espacio deportivo mostraron preocupación ante la 
cancelación de su fuente de trabajo. El presidente de la Unión de Franeleros y Prestadores de Servicios, 
Alejandro Arteaga compartió que, aunque Gallos Blancos podrá jugar, esto lo deberá realizar a puerta cerrada, 
medida que termina con su fuente de trabajo por lo que pedirán a las autoridades se le abran otros espacios.  
(N) 
 
EXHIBEN CASOS DE ACOSO 
Mujeres colocaron tendederos de denuncia en pasillos de la UAQ, las víctimas mencionan nombre y apellido 
del abusador y describen los hechos “para que la comunidad universitaria conozca sus casos”. La rectora 
Teresa García llama a demandar con pruebas.  (EUQ) 
 
SE UNE LA UAQ AL PARO NACIONAL “UN DÍA SIN NOSOTRAS”, 9M 
La comunidad femenina de la UAQ se unió al movimiento “Un día sin nosotras”, del Paro Nacional en México 
9M convocado por diferentes colectivos feministas, con el objetivo de mostrar la desigualdad y la violencia de 
género a la que están expuestas las mujeres en el mundo, además de manifestar y exigir respeto en todos los 
aspectos y sectores que las rodean, así como exponer durante 24 horas las consecuencias laborales y 
económicas de su ausencia. En este marco, el secretario académico de la UAQ Dr. Javier Ávila señaló que hablar 
de las mujeres universitarias representa para la Máxima Casa de Estudios de la entidad un verdadero orgullo. 
(DQ, N) 
 
SE SUMA A UN DÍA SIN NOSOTRAS 30% DE MUJERES DE NEGOCIOS AGREMIADOS A CANACO 
Fabián Camacho, presidente de la CANACO Servytur delegación Querétaro, informó que del 55% de mujeres 
que trabajan en el sector terciario, alrededor de un 30% de los negocios agremiados a la institución en el 
estado se sumó este miércoles al paro nacional “Un día sin nosotras”. Agregó que cuatro de cada 10 puestos 
directivos en el estado los ocupan mujeres en el sector comercial, servicios y turismo. (CQRO) 
 
MARCHA FEMINISTA DEJA SALDO BLANCO 
Líderes de cámaras y asociaciones de comerciantes en Querétaro, reportaron saldo blanco durante la marcha 
del 8 de marzo, luego de que no hubo afectaciones en los comercios ubicados en el Centro Histórico de la 
capital. Fabián Camacho, presidente de CANACO, señaló que acuerdo a datos recabados con los socios que se 
encuentran ubicados en las principales calles del Centro Histórico, no hubo afectaciones. (...) En su 
oportunidad, el presidente de la Alianza por el Centro Histórico, Juan Antonio Torres Rico, señaló que no se 
reportaron daños en los comercios del primer cuadro de la ciudad durante el paso de las marchas, y afirmó 
que cerrarán filas con las mujeres por un mundo sin violencia. (...) De igual forma, el presidente de CANACOPE, 
Sergio Martínez de León, indicó que la mayoría de los negocios cerraron sus puertas durante el paso de los 
contingentes, pero no se registraron afectaciones. (DQ) 
 
COMERCIOS SIN DAÑOS MATERIALES POR MOVILIZACIONES DEL 8M 
Luego de las movilizaciones en diversas calles del centro histórico con motivo del 8 de marzo, comerciantes 
adheridos a la CANACO, informaron que no se encontraron daños materiales o patrimoniales a sus negocios. 
El Presidente de la cámara, Fabián Camacho confirmó el saldo blanco y manifestó el apoyo de los agremiados 
a la libertad de expresión (N) 
 
IMPARTIERON CONFERENCIA “EL VALOR DE SER MUJER” 
En el marco del Día Internacional de la Mujer, en el cine de Amealco de Bonfil se llevó a cabo la conferencia “El 
valor de ser mujer”, en donde participaron mujeres de todos los sectores. Miguel Ángel García, secretario 
particular del alcalde René Mejía, acudió al evento en representación del mismo. (ESSJR) 
 
PACÍFICA MARCHA DE 8M: DIÓCESIS 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, consideró que esta edición de la Manifestación Feminista 
de este 8 de marzo en el estado fue pacífica, a comparación con las protestas realizadas el año pasado. 
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Consideró que hubo un incremento de la participación de las mujeres a nivel nacional y en lo local; señalándole 
como “el último grito de que ellas hacen de la justicia”, por lo que respaldó esta petición. (DQ, PA )  
 
EXPOSICIÓN “MUJERES EMPODERADAS” 
En el marco del Día Internacional de la Mujer, se inauguró la exposición colectiva “Mujeres empoderadas”, 
donde participaron 15 artísticas plásticas mostrando su talento en las instalaciones de Nuqueo. (DQ) 
 
PRESENTAN “EL PODER DE LA MUJER” 
Alicia Torres Cué, presidenta del Consejo Consultivo de Mujeres Empresarias (CCME) capítulo Querétaro, 
convocó a las afiliadas de la institución para conmemorar el Día Internacional de la Mujer 2022, en las 
instalaciones del Club de Industriales, teniendo como invitada especial a Martha Beatriz Kuri González quien 
dio la ponencia, “El Poder de la Mujer”. (DQ) 
 
LOS RASTROS DEL 8M 
Tras la marcha que se realizó el martes 8 de marzo con motivo del Día Internacional de la Mujer en la capital, 
quedaron carteles y pintas que exigen  “justicia”, en las paredes y pisos de espacios públicos, así como daños 
en el mobiliario urbano en signo de protesta.(...) Espacios públicos como Plaza Constitución luce pintas en el 
piso, jardineras y la fuente principal, al igual que las fachadas de viviendas y negocios de calles como Juárez, 
Avenida Zaragoza y Avenida Corregidora por donde pasó el contingente. (DQ) 
 
“EL FIN DEL SER HUMANO ES PROPAGAR BIENESTAR”  
La iniciativa privada y el sector público pueden compartir objetivos con dimensión social en diferentes 
medidas, pero siempre presentes. Lorena Jiménez, empresaria queretana, pone el acento en la responsabilidad 
social de la empresa e invita a la consciencia para el impulso de soluciones colectivas hacia problemáticas 
comunes. Primera mujer en presidir la COPARMEX, capítulo Querétaro y actual presidenta del comité de 
federaciones de la misma organización conversó con Noticias para relatar su trayecto profesional de frente a 
obstáculos de desconfianza y discriminación en razón de género. Pero también del desenvolvimiento del 
liderazgo femenino y la construcción de caminos más llanos para las mujeres con deseos de ocupar puestos 
de decisión. (N) 
 
EN EL MARCO DEL 8M, LA DANZA LLEGA AL CENTRO PENITENCIARIO 
En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer se presentó la función de danza “Soy sueño, 
espacio y tiempo/ MUJER”, en el Foro al Aire Libre del CEART, y se transmitió a las mujeres que están privadas 
de su libertad en el Centro Penitenciario. Las obras que se presentaron fueron interpretadas sólo por 
bailarinas.  “Rojo Puro” es una cita a un solo que Bárbara Alvarado ejecutó hace diez años, titulado “Rojo”, una 
coreografía de Ricardo Flores. (EUQ) 
 
NIÑA DE 11 AÑOS PRESENTÓ MUERTE CEREBRAL; FAMILIA DONÓ SUS ÓRGANOS, EN QUERÉTARO 
Se llevó a cabo la primera donación multiorgánica de este 2022 en Querétaro del IMSS, con la cual se 
beneficiaron cinco personas que se encontraban en lista de espera. Fue gracias a la voluntad de los padres de 
una paciente de 11 años, que se logró dicha donación, con la cual serán trasplantados los dos riñones y dos 
córneas a cuatro pacientes pediátricos y el hígado a un paciente del Centro Médico Nacional de la Raza. (DQ, 
AM, PA) 
   
IMCO: SIGUE DESIGUALDAD LABORAL PARA MUJERES 
El estado de Querétaro ocupó la posición 11, a nivel nacional, respecto a la pandemia de las mujeres en el 
mercado laboral, según el estudio Estados con Lupa de Género del IMCO. En el indicador de brecha salarial de 
género, el estado tuvo uno de los mayores rezagos, pues las mujeres reportan una brecha de 19% con respecto 
a los hombres. En el índice de oferta de ciudadanos de adultos mayores, Querétaro reportó 9.4 unidades de 
cuidado de adultos mayores por cada 100 mil habitantes de 65 años o más, con lo que el estado se ubicó en la 
posición 18. Colima lideró la lista con una tasa de 32.2 unidades de cuidado. (EUQ) 
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VENTAS DE LOS NEGOCIOS AL ALZA: CANACOPE 
Luego de que las autoridades sanitarias en el estado determinaran ampliar el aforo al 90% de la capacidad a 
la gran mayoría de los sectores económicos, los socios de la delegación de la CANACOPE ya registran un alza 
en las ventas de un 8%. El titular de este organismo empresarial, Sergio Martínez de León señaló que tras un 
inicio de año complicado por los estragos de la cuarta ola de contagios de la pandemia por Covid-19, la 
inflación y el aumento en los precios de los combustibles, los afiliados comienzan a tener un respiro, para 
comenzar con una etapa de crecimiento. (PA) 
 
COMERCIANTES DEL CORREGIDORA SIN TRABAJO 
El presidente de la CANACO en Querétaro, Fabián Camacho, aseguró que se buscará apoyar al sector comercio 
y a quienes tenían un sustento económico gracias a los partidos de fútbol en el estadio La Corregidora. Y es 
que luego de denunciar el veto de un año al estadio no habrá ingresos para comerciantes y vendedores, 
quienes eran los principales afectados, por lo que se les buscarán alternativas. (PA) 
  
UNIVERSIDADES ESTATALES ORGANIZAN PRIMERA FERIA ESTATAL DE INTERNACIONALIZACIÓN 
QUERÉTARO INTERNACIONAL 
Las y los universitarios de seis instituciones de educación superior en Querétaro, tendrán un acercamiento a 
las oportunidades de movilidad internacional a través del evento presencial y virtual “Querétaro 
Internacional   “ , en el marco de la Primera Feria Estatal de Internacionalización. El evento tendrá lugar el 
próximo martes 15 de marzo en la UTSJR y contará con la presencia de la Embajada de Canadá en México, en 
representación del país vecino como invitado especial. En esta feria se realizarán conferencias en materia de 
internacionalización para las y los alumnos de las instituciones organizadoras, las cuales son la UPQ, la UNAQ, 
la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui, la UTC y la UTEQ y la UTSJR. (AM, PA) 
 
ATIENDE DDHQ 13 QUEJAS POR VIOLENCIA DE GÉNERO EN EL ÚLTIMO AÑO 
En total se han atendido 13 quejas y 32 orientaciones a mujeres violentadas en sus derechos humanos durante 
el 2021 y lo que va del 2022, informó el Ombudsman local Javier Rascado. De frente a las solicitudes de 
seguridad integral e igualdad de oportunidades que más de 12 mil mujeres queretanas realizaron este ocho 
de marzo, aseguró que la defensoría dará seguimiento a una agenda de género que incluyen tareas de 
promoción, difusión, capacitación y nuevos andamiajes legislativos. (N) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “INFODEMÍAS” 
Por Adán Olvera 
La cantidad de chismes y de mentiras que se han dado entorno a los desagradables hechos del pasado sábado 
en el estadio La Corregidora, son de lo más sorprendente el más reciente es un “dude” que asegura que vio 
cómo escondían 20 cadáveres, nunca dice dónde y obviamente no sabe quién; imagina que fue una sociedad 
secreta que todo lo tenía planeado y que es casi parte de una confabulación mundial. La policía cibernética que 
combate delitos graves como la pornografía infantil, fraude, extorsión, usurpación de identidad y derechos de 
autor; delitos se han multiplicado, pero más del 99% no se denuncian; la policía cibernética surgió en el año 
2000, en la policía federal, hoy todos los estados tienen su unidad. Reciben denuncias, mandamientos 
judiciales, hacen  “ciber patrullajes” análisis forense digital, es decir, investigan en internet con programas 
especiales, si corresponde, canalizan la denuncia a las fiscalías.... Sin embargo, cada hora se realizan más de 13 
mil delitos en la red, pero más del 99% no se denuncian, lo que revela la gravedad del ciber crimen, su mínima 
atención y máxima impunidad. En este caso no estamos hablando de delitos en la red, simplemente hablamos 
de rumores por la ansiedad que provocó un evento de esta naturaleza y en otros casos también hablamos de 
rumores mal intencionados. Lo cierto es que hay que tener en cuenta que en las redes hay mucha mentira que 
debemos de atacar con responsabilidad de manera urgente, sobre todo tratándose de la vida de seres humanos 
que en este lamentable hecho muchos se quedaron con las ganas de decenas de muertos y eso es un acto de 
mal nacidos. DE REBOTE. Los diputados en Querétaro no tienen en su agenda recibir a comparecer a ningún 
funcionario de temas de seguridad por los hechos del pasado 5 de marzo, las explicaciones y las 
investigaciones realizadas hasta el momento son suficientes para ellos. (DQ) 
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CUARTO DE GUERRA 
LIBRE. Esta semana, después de un año y 3 meses preso, Carmelo Mendieta dejó la cárcel de San José El Alto, 
a donde llegó procesado por desviar recursos del municipio de Corregidora cuando fue alcalde. RELAJADO. El 
día de la barbarie el secretario de Seguridad generó una crisis porque no enteraba al gobernador sobre la 
situación en el estadio. Mauricio Kuri, a punto de salir de gira, desde una sala del aeropuerto de la CDMX, tuvo 
que recurrir a otros colaboradores para informarse porque Miguel Ángel Contreras no contestaba. AL 
PIZARRÓN. Algunos investigan sobre la no actuación del coordinador de Protección Civil en el estadio 
Corregidora, porque desde el lunes Carlos Rodríguez Di Bella es visitante frecuente de la Secretaría de la 
Contraloría del Gobierno estatal. Y hay quien insiste en que puede ser el primer caído del gabinete. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
RECONOCEN A MADRE QUE ENTREGÓ A SU HIJO A FISCALÍA. Como una madre ejemplar, ha sido considerada 
la mujer que hizo que su hijo se presentará ante la Fiscalía General de Querétaro por haber participado en los 
altercados del Estadio La Corregidora. Aunque aseguró que el hecho le rompe el corazón, su actuar ha sido 
celebrado por usuarios de redes sociales, quienes aseguran que hizo lo correcto.  CHAPUZÓN EN LA ALAMEDA. 
Las altas temperaturas continúan en el estado, por lo que ayer, en la Alameda Hidalgo, una persona no dudó 
en refrescarse en una de las fuentes frente a la entrada principal de la avenida Zaragoza. Quienes pasaron por 
ahí no dudaron en registrar en fotos y videos el momento, hasta que acudieron al lugar siete policías para 
retirar a la persona del lugar. HOTELES, 75% DE LA INVERSIÓN TURÍSTICA EN MÉXICO. La Secretaría de 
Turismo federal representa más del 75% de la inversión turística en el país. El secretario de Turismo, Miguel 
Torruco Marqués, destacó que actualmente hay una inversión de más de 215 mil millones de pesos en 521 
proyectos turísticos. El sector hotelero genera más de 115 mil empleos directos e indirectos y este sector en 
el país representa el 28.7 por ciento del PIB turístico. México se afianza en la séptima posición mundial en 
infraestructura hotelera. (AM) 
 
LO BUENO DE TODO 
Las historias buenas en medio del terror que generó el caos en el Estadio Corregidora hablan de la posibilidad 
de reconstruirnos, reinventarnos y salir del bache anímico lo antes posible. Me reconforta saber que no existen 
muertos y lo creo porque en los últimos días me entrevisté con personas que lo vivieron por dentro. Los 
paramédicos y las fuerzas del orden actuaron con la inmediatez adecuada tomando las decisiones que hoy 
cuentan un acto heroico. Solo queda un hospitalizado, aún con pronóstico reservado. El resguardo en los 
vestidores de los aficionados del Atlas, gracias a la razón. El niño que, con una amplia intuición, le dio su 
playera de Gallos firmada a una aficionada y que al final le salvó la posibilidad de ser golpeada junto con su 
pareja y el feliz encuentro al regresarle la camiseta. Algunas familias prestaron sus chamarras para sacar a 
otras familias del estadio. La solidaridad de los jugadores de Querétaro que se quedaron a calmar a la turba 
en la cancha. La señora que sufrió un cateo en su casa; al no estar su hijo, con el conocimiento de culpa, lo fue 
a buscar y con todo el dolor de su corazón fue a entregarlo a la fiscalía. La utilización del ‘doxing’, práctica 
identificada en redes sociales que se convirtieron en denuncias con fotos de los verdaderos agresores y que 
ayudó a su captura. Todo ello abonó para demostrar que Querétaro y su gente son más que esto. Superemos 
este hecho traumático y nos toca seguir construyendo, con voluntad, trabajo y haciendo lo correcto. (AM) 
 
SOBRE LOS GALLOS BLANCOS 
En mi comentario de esta semana, quiero retomar con ustedes lo sucedido en el Estadio La Corregidora. Si me 
lo permiten, dejaré sobre la mesa ciertos datos importantes que sirven para no olvidar lo sucedido. En primer 
lugar, considero que tenemos un grave problema en materia de seguridad pública; especular que nuestro 
estado es seguro porque hicimos una compra millonaria en patrullas es un error. Lo que nos trajo a esta 
conversación es la confianza excesiva en el hecho de que la delincuencia se quedará en los límites territoriales 
y que los infractores queretanos son casos aislados. En ese orden de ideas, viendo que las autoridades confían 
demasiado en esta predicción, no construyen protocolos y, por ende, quienes dirigen las instituciones no están 
preparados para responder a dichas contingencias. El suspender a un policía que estaba hablando por teléfono 
cuando empezó el altercado, no soluciona la mala instrucción que se tiene en la Secretaría. El gobernador 
Mauricio Kuri no es un héroe por cancelar (provisionalmente) su viaje a Europa para atender a la ciudadanía 
afectada. Que Adolfo Ríos, miembro de la directiva del club Gallos Blancos, se aventara de las gradas para 
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arribar al campo en vías de calmar a la multitud caótica, no exime su responsabilidad de haberlo previsto. Lo 
acontecido en ese partido de fútbol, lejos de las consecuencias jurídicas y económicas, refrenda el vacío 
gubernamental sobre la importancia de pensar con perspectiva personal. Querétaro quedó ilustrado como un 
lugar violento que impide el disfrute de una actividad familiar como el fútbol. Coincido enérgicamente en que 
no todos los que aquí habitamos, tenemos una mentalidad destructiva y al margen de la ley. Lo que ocurre es 
que la clase de élite –sin sonar obradorista– sigue privilegiando a determinadas personas que carecen del 
conocimiento suficiente para tutelar los derechos de la población, perjudicando a quienes nos desenvolvemos 
en esta bella entidad. Nosotros como sociedad civil, debemos de asumir el compromiso de componer los 
errores de la Administración en turno con una buena conducta y recordar estos tropiezos que obstaculizan 
que nuestros seres queridos, vivan en un ambiente de paz y de respeto a la legalidad. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Luis Nava acudió a brindar apoyo al Centro Médico Nacional. El edil capitalino, Luis Nava Guerrero, nos cuenta 
que ayer estuvo en la capital del país. Acompañó a la familia de Juan, un hombre queretano que estaba en el 
Centro Médico Nacional Siglo XXI. Ahí se le trasladó de emergencia para que se le realizara una cirugía en el 
ojo izquierdo debido a las graves lesiones que sufrió por la riña en el partido de fútbol que se celebró el pasado 
sábado en el estadio Corregidora. Este paciente se dijo por versiones que circularon en prensa y redes sociales 
que había perdido el ojo, pero afortunadamente no fue así, la medicina especializada se impuso y logró revertir 
algo que se veía imposible. Marco del Prete se hizo cargo de la gira por Europa. Nos cuentan que por el 
momento no hay fecha para que retome su gira de trabajo por Europa que suspendió el gobernador Mauricio 
Kuri. Recordemos que prácticamente el mandatario estaba en la sala de espera del aeropuerto para viajar a 
España, cuando le avisaron de los sucesos que hubo en el estadio Corregidora. De inmediato canceló su viaje 
y regresó a Querétaro. Las citas programadas en el viejo continente nos cuentan, no se cancelaron, sino que 
sólo viajó el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio del Prete, quien lleva la representación de la 
delegación queretana, buscando concretar algún acuerdo de inversión. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Apelará fiscalía liberación de dos de los detenidos por disturbios en el estadio. Que la Fiscalía General del 
estado apelará la postura del juez, porque tiene la certeza de que los datos de prueba son contundentes y 
suficientes para demostrar la posible participación de todos los agresores; esto, luego de que la autoridad 
judicial determinó la no vinculación a proceso, y por lo tanto, la liberación, de dos de las personas que habían 
sido detenidas debido a que no había certeza de que las fotografías presentadas como datos de prueba fueran 
del lugar y la fecha de los hechos. Seguirá AMLO acusando con sus mamás a los que se portan mal. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador se refirió en la mañanera de ayer a la mamá que entregó a su hijo a la Policía 
de Investigación del Delito (PID), pues había orden de aprehensión en contra de este por participar en los 
actos de violencia en La Corregidora, el sábado pasado, durante el partido de Gallos contra Atlas.  “Se ríen de 
mí cuando los acusó a los mal portados con las mamás y con los abuelos y las abuelas, pues una mamá entregó 
a su hijo porque estaba en lo del estadio de Querétaro. Y voy a seguir acusando a los que se portan mal y voy 
a seguir recurriendo a los papás, a los abuelos, para que nos ayuden a que no haya violencia. Entonces, es lo 
que debe hacerse”, dijo. Y, ante sanciones, propone una consulta…Por otro lado, al ser cuestionado sobre las 
sanciones impuestas por la Comisión Disciplinaria de la Federación Mexicana de Fútbol, el mandatario federal 
propuso, además de cuidar con la policía y no echar en saco roto lo que significa la vigilancia, una consulta. 
“Ojalá y esto se atienda bien, se consulte a los ciudadanos, a los aficionados, a los comentaristas del deporte, 
del fútbol, y que después de esa consulta, que se escuche a los protagonistas, los que tienen que ver con el 
fútbol, a todos, desde luego a los que asisten a los estadios, a la gente que va con sus familias, y que a partir de 
ahí resuelvan, que no sea una cuestión cupular, de arriba, que proteja siempre intereses”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
El mítico café Tokio. EL MÍTICO CAFÉ TOKIO de 5 de Mayo número 21, que según el inolvidable cronista 
Andrés Garrido del Toral muchos queretanos creían que era chino, ahora sí lo es. Durante los últimos años 
don Chucho Rocha Pedraza lo hizo restaurante de antojitos serranos: El Andador, pero hoy es Rien Panda. 
Estaba escrito, los chinos vienen con todo. Andrés lo vaticinó. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Los cuervos están de luto. Algunos comentaristas como DAVID MEDRANO FÉLIX de TV Azteca han ofrecido 
disculpas públicas por haber divulgado la falsa noticia de los 17 muertos en el enfrentamiento entre las barras 
de Gallos y el Atlas. Otros, como el nunca mejor llamado PERRO BERMUDEZ y una nueva conductora local, 
callan como momias. El daño causado a Querétaro es enorme. Dios los perdone. Agua envenenada debe ser 
rechazada. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Hermanamientos. Santiago de Querétaro y Santiago de Compostela se hermanaron, le decía ayer, en 1997, 
siendo presidente municipal Jesús Rodríguez Hernández. El proceso inició en el cabildo local en 1996, con el 
antecedente histórico de un personaje queretano adorado allá: fray Antonio de Monroy e Híjar (1634-1715), 
cuyos restos reposan en la mismísima Catedral dedicada al Apóstol Santiago. ¿Quién fue don Antonio? Jefe de 
los dominicos en el convento de esa orden en la hoy Ciudad de México, después consejero del Papa Inocencio 
XI y del Rey de España Carlos II, General de los Dominicos a nivel mundial y, en especial para este tema, 
arzobispo de Santiago Compostela, catedral a la que reconstruyó con plata mexicana y su propia fortuna. 
Ningún pastor queretano ha llegado a esos niveles de responsabilidad, como bien apuntó aquí el inolvidable 
cronista Andrés Garrido del Toral. Había, pues, vínculos ancestrales entre nuestras ciudades. Le comparto 
también que en la administración de Jesús Rodríguez también nos hermanamos con Santiago de Chile y 
Santiago de Cuba, aunque en rigor, el iniciador de los hermanamientos queretanos fue el expresidente Antonio 
Calzada Urquiza (1970-1973) seguido por los alcaldes Jorge Torres Vázquez (1973-1976) y Mariano Palacios 
Alcocer (1976-1979). En esos años florecieron los intercambios con Orange, California. Tenía el arquitecto 
Calzada una clara vocación internacionalista que ya como gobernador promovió en Jurica torneos de golf para 
los embajadores acreditados en México y provocó visitas de primeros ministros. Bueno, hasta rebautizó 
comunidades con nombres de países. Así surgieron Senegal de las Palomas, Jamaica y Corea, entre otras. En 
esa dinámica, al salir del gobierno, don Toño fue designado embajador ante el gobierno de Colombia. Peeero… 
Después hubo una pausa -diría YSQ- en los hermanamientos, porque ya se sabe que los gobernadores priistas 
no querían repetir los patrones inmediatos y seguían estilos diferentes. Así fue con Rafael Camacho Guzmán 
(1979-1985) al que no le gustaban  “esas joterías” y, como le comenté, rechazó hermanar a Querétaro con 
Santiago de Compostela, durante una visita a esa ciudad. Lo hizo, muchos años después, el alcalde Jesús 
Rodríguez Hernández, recordado también por haber promovido la declaración de Querétaro como Patrimonio 
Cultural de la Humanidad y la construcción del estacionamiento subterráneo de varios niveles en la Plaza 
Constitución que provocó una dura controversia con su sucesor, el edil panista Francisco Garrido Patrón en 
1997, pero esa es otra historia. ¡Ah! Y el récord Guinness, por la Enchilada más grande del mundo. Doy fe. -
CASA DE GOBIERNO- Calientes. Frente al oportunismo de algunos gobernadores, como el de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco, que quiere llevarse la franquicia de Gallos para resucitar al Zacatepec, el mandatario 
queretano Mauricio Kuri González advirtió ayer que el equipo se queda aquí. La afición aplaude la defensa 
hecha para mantener al Querétaro en casa. Ya agarró callo. -OÍDO EN EL 1810- Por cierto. Se nota la 
coordinación del alcalde capitalino Luis Nava con el gobierno estatal, no sólo por mantener una agenda pro 
activa -pero discreta- para atender las distintas necesidades ciudadanas durante los lamentables 
acontecimientos del estadio Corregidora, sino también por la atención que ha estado brindando a las familias 
y afectados.  El día de ayer acudió a la ciudad de México a visitar a uno de los queretanos lesionados, que es 
atendido en la capital del país, para brindarle apoyo, como lo informó la secretaria de Gobierno estatal, 
Guadalupe Murguía… Así que a la par de los trabajos que realiza la Fiscalía para la detención de los presuntos 
delincuentes, los gobiernos estatal y del municipio de Querétaro se han enfocado también en la atención para 
los familiares de las víctimas, a fin de que pronto salgan de este lamentable episodio. Que así sea. -
¡PREEEPAREN!- Cámara Alta. Senadores de Morena dieron conferencia de prensa este miércoles en su sede 
nacional para condenar los lamentables hechos ocurridos el sábado en el Estadio Corregidora y exigir 
respuestas a las autoridades locales. El queretano Gilberto Herrera Ruiz fijó el posicionamiento del grupo 
mayoritario y llamó al fiscal general del Estado, Alejandro Echeverría, para que se investigue a los de arriba y 
la justicia no solo muerda a los descalzos. Igualmente se refirió a la venta de drogas en el coso y en general en 
el estado. También habló el senador Rafael Espino, quien negó las versiones de un supuesto vínculo o 
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participación actual o futura el equipo de Gallos Blancos y su directiva. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- 
Reconocimiento. Ignacio Aguilar, magistrado presidente del Tribunal de Conciliación de Querétaro, recibió un 
premio otorgado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Cofradía. Se reunieron 
a comer en El Caserío los ex delegados de Seguro Social, quienes a través de los años han logrado mantener -
más allá de colores y gobiernos- su sólida relación de amistad, poco común entre los políticos. Analizan la 
realidad social, los hechos locales, nacionales e internacionales, así como temas personales. Uno de ellos, por 
cierto, hasta les presumió su nuevo brazalete. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EL ALFIL NEGRO  
¿Quién está detrás?: No hubo improvisación ni fue obra de la casualidad, preguntaban ¿quién estuvo atrás de 
las marchas por el 8M? al ver los resultados. Bueno, el gobernador Mauricio Kuri reconoció a Lupita Murguía 
por esa importante labor. Felicidades. (N) 
 
MÁS MEDIDAS CONTRA LA VIOLENCIA 
El dicho popular dice que el pozo lo tapan cuando el niño ya se ahogó, y eso parece que sucede en torno a los 
penosos hechos del Estadio La Corregidora. La Federación Mexicana de Futbol ya dio su veredicto 
sancionatorio. En el Poder Ejecutivo ya suspendieron a algunos funcionarios –aunque parece que faltan otros 
más– y ahora el Legislativo alza la voz para atender uno de los aspectos detonantes de la violencia: el consumo 
de alcohol. En otras ocasiones, cuando hubo capítulos de grescas en el estadio de Querétaro, ya se había 
hablado de controlar la venta de cerveza en La Corregidora; incluso había una hora límite para los vendedores 
en el lugar. Lo cierto es que ni el ‘supuesto  ’control de la venta –que se supone restringía el consumo a las 
porras en partidos de alto riesgo– ni los protocolos de seguridad ni el presunto control de los grupos de 
animación impidieron la barbarie. Ahora hay una nueva propuesta que, esperemos, no solo sea una llamarada 
para subirse al tema de  ‘moda’. ¿Se tiene que hacer algo? Sí; no sólo con medidas restrictivas o coercitivas, 
sino con la atención al tejido social de un México –y sí, también Querétaro– al que le urge la inclusión de grupos 
sociales y colonias históricamente marginadas. (AM) 
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